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Datum: 27.02.2025 
Ort: Quartiersmanagement Brandenburgisches Viertel, Schorfheidestraße 13, 16227 Eberswalde  

Uhrzeit: 17:00 – 18:30 Uhr 
Anwesende:  
Frau Bessel (Amt 40), Herr Bobermin (OSV), Herr Mätzkow (SV Motor), Herr Gielow (BBV 
Wohnverbund), Frau Grundmann (TAG), Frau von Eigen (Amt 42), Herr Müller (Bewohner), Herr 
Müller (Club am Wald), Herr Neumann (Bewohner), Herr Muszynski (Galerie Fenster), Herr 
Markmann (Bewohner), Frau Hirt (EKZ), Frau Weller (Bewohnerin), Herr Schröder (Bewohner), Frau 
Freimuth (WHG), Frau Bartz (1893), Frau Georgi (1893), Frau Gumlich (SPI), Frau Dessert (Kontakt 
e.V.), Katharina Brunnert, Antonia Gergs (QM), Heidi Frey 
Leitung: Katharina Brunnert   
Protokollantin: Heidi Frey 
 
 

Protokoll   
Sprecherrat 
 

Tagesordnungspunkte 

TOP 1: Sprecherratswahlen 2024 

• Steckbriefe, Geschäftsordnung und Verschwiegenheitserklärung 

TOP 2: Maßnahmen- und Projektvorstellung mit Abstimmung 

• Maßnahmentabelle aus 2024 

• Maßnahmentabelle für 2025 

• Projektvorstellung und Abstimmung 
o FP2025-01 Malen wir ein Künstler von Kontakt e.V.  
o B.2-25_2025-01 Begegnungscafé Frankfurter Allee  
o B.2-46_2025-01 Integration durch Sport-Gewaltfreies Boxen  
o AF2025-01 Bepflanzung im BBV  
o B.2-28_2025-01 Heller Tag mit Kultur  

TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung 

• BIWAQ 

• Sozialarbeiterstelle Potsdamer Platz 

• Honorarkraft Veranstaltungsplanung 

• Förderprogramm „Stark vor Ort“ 

TOP 4: Aktuelles aus dem Viertel 

• Veranstaltungen:  
o 04.04.2025 und 19.09.2025 Sauberswalde in neuer Auflage  
o 09.05.2025 20-jähriges Jubiläum Bürgerzentr3um 
o 24.05.2025 Freiwilligentag  
o 13.09.2025 Fête de la Viertel 
o 14.12.2025 Weihnachtsmarkt 

▪ Beteiligung/Umgestaltung Potsdamer Platz 
▪ Aktueller Stand Bücherbox 
▪ Baumaßnahmen WHG 
▪ Baumaßnahmen 1893 eG 

TOP 5: Sonstiges und Sprecherratstermine 
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• Sprecherrat 2025  
o 05.06.2025 (Wo?)  
o 11.09.2025 (Wo?)  
o 27.11.2025 (Wo?)  

 

TOP 1  Sprecherratswahlen 

• Begrüßung (Frau Brunnert) 

• Sammlung Steckbriefe und Unterschriften 
 
TOP 2: Maßnahmen- und Projektvorstellung mit Abstimmung 

• Maßnahmentabelle aus 2024  
o Aktionsfond (AF):  

▪ Bepfanlanzungsprojekt fand statt und wurde komplett abgerechnet 
▪ Leider fanden keine weiteren AF statt, aus diesem Grund wurden Flyer 

erstellt und mitunter auf dem Weihnachtsmarkt verteilt 
o Fondsprojekteprojekte:  

▪ Imkern im Quartier:  

• Projekt ist abgeschlossen, wurde bereits 3x gefördert 

• Projekt kooperiert mit 1893 und hofft, dass es sich selbst tragen 
kann 

▪ Sport für die Gesundheit:  

• Projekt in Sporthalle erfolgreich, es waren etwa 40 Leute vor Ort – 
deswegen wurde die Stundenanzahl von 2 auf 3 Stunden in der Halle 
erhöht 

• Die Abrechnung erfolgt noch, deswegen sind im Moment 600 Euro 
offen 

o B.2-Projekte: 
▪ Außengestaltung am Club am Wald:  

• Teilabrechnung – Verlängerung bis Mai 2025 aufgrund der Witterung 
▪ Alle weiteren Projekte sind komplett abgerechnet 
▪ Workshop Gewaltprävention  

•  hatten viele positive Rückmeldungen 
▪ Begegnungscafé  

• wurde sehr gut angenommen 
▪ Helle Stunde und Kultur  

• wurde sehr gut angenommen 
▪ Weihnachtsmarkt mit Jubiläumsfeier  

• gutes Feedback trotz des schlechten Wetters 

• Lasershow kam bei der Bewohnerschaft sehr gut an 
▪ Hundeplatz  

• ist abgeschlossen, kleine Restsumme offen 

• kleine Verhaltensregeln helfen beim Miteinander 
▪ Sozialarbeiterstelle Potsdamer Platz  

• Hohe Restsumme übrig, da die Stelle im letzten Jahr nicht 
durchgehend besetzt werden konnte 

▪ Externes Quartiersmanagement 

• Komplett abgerechnet, kleine Restsumme offen 

• Auftrag wird 2025 fortgeführt 
▪ Öffentlichkeitsarbeit + Website 

• Abgerechnet, kleine Restsumme offen 
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▪ Kinderbuch  

• wurde von Bildungseinrichtungen sehr gut angenommen 
o 2024 bleibt eine Restsumme übrig – der Betrag wird in 2025 übertragen 

 

• Maßnahmentabelle für 2025  - geplante Projekte  
o Aktionsfonds: 

▪ 2.500 Euro fest eingeplant 
▪ Bis jetzt gab es einen Antrag von Herrn Neumann - 250 Euro 
▪ Es gibt noch reichlich Platz für weitere Projekte 

o Fondsprojekte: 
▪ Momentan sind drei Projekte geplant:  

• Memoryspiel (5000 Euro) 

• Kletterpark im Viertel installieren – damit Beteiligungsprojekt 
verbinden (grob 7500 Euro) 

• Malen wie ein Künstler (7.500 Euro) 
o B.2-Projekte 

▪ Graffiti Projekt – SV Motorsport Halle (25.000 Euro) 
▪ Graffiti Projekt AWO Sporthalle (7500 Euro) 
▪ Workshop´s Gewaltprävention (8.000 Euro)  

• Es soll nochmals an 2024 anknüpfen  

• Es gab bereits eine E-Mail Abfrage, aber noch nicht so viele 
Rückmeldungen 

• Aufruf: Was sind spannende Themen für so einen Workshop? Es 
werden noch inhaltliche Ideen gesucht 

▪ Begegnungscafé AWO (7.500 Euro) 
▪ Heller Tag (3.000 Euro) 
▪ Fete de la Viertel, Weihnachtsmarkt, Tag der offenen Tür im Bürgerzentrum 

(25000 Euro)   

• größeres Budget als letztes mal 
▪ Bildungsprojekte (40.000 Euro) 
▪ Integration durch Sport („Gewaltfreies Boxen“ 5940 Euro) 
▪ Sozialarbeiterstelle (63.477 Euro) 
▪ Quartiersmanagement 2050 (102.000 Euro) 

• Zuzüglich Angebotserweiterung Potsdamer Platz in diesem Jahr 
(12.450 Euro) 

▪ ÖA und Website (11. 000 Euro) 

• etwas kleineres Budget als im Vorjahr 
▪ Beteiligung im Barnim Park(5.000 Euro)  
▪ Insgesamt sind crund 360.000 Euro eingeplant 

 

• Projektvorstellung und Abstimmung (Frau Dessert) 
o FP2025-01 Malen wir ein Künstler von Kontakt e.V.  

▪ Antrag wurde am 17.01 an Sprecherratsmitglieder per E-Mail versendet (mit 
Bitte um Abstimmung) 

• 9 Zustimmen wurden gesammelt – somit konnte Zuwendung erteilt 
werden 

▪ Die Kunstpädagog*innen sollen als Übungsleiter beschäftigt werden (aktuell 
Ehrenamt) 

▪ Frage Sprecherratsmitglied: Wie kommt man an die Kinder ran? 

• Antwort: Es fand bereits ein Probeangebot statt, welches viele 
Kinder lockte – Gruppen wären quasi schon fast voll 
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▪ Frage Sprecherratsmitglied: Werden erweiterte Führungszeugnisse der 
Kunstpädagog*innen abgefragt? 

• Antwort: Ja, die Führungszeugnisse liegen bereits vor 
▪ Frage Sprecherratsmitgleid: Welche Altersstufen und Nationen haben die 

Kinder? 

• Antwort: Ab 1. Klasse, ca. von 6 bis 12 Jahren; verschiedene 
Nationalitäten 

• Es gibt  Möglichkeiten zum Übersetzen; die Künstler sprechen 
deutsch und russisch 

 
 

o B.2-25_2025-01 Begegnungscafé Frankfurter Allee  
▪ Hat letztes Jahr eröffnet – AWO möchte es weiterführen da es gut 

angekommen ist 
▪ dafür haben sie 7.500 Euro beantragt 

• von diesem Geld werden ausschließlich Honorare bezahlt  
▪ Anmerkung Sprecherratsmitglied: gutes Arrangement, gute Erfahrungen und 

Breite von nutzenden Personen – genau das hat bisher im Viertel gefehlt 
▪ Anmerkung Sprecherratsmitglied: tolles generationsübergreifendes Projekt, 

wenig Eis-Angebot, aber trotzdem positive Erfahrung, der Kuchen ist sehr 
schmackhaft 

▪ Anmerkung Sprecherrat: Antragssumme nicht ganz nachvollziehbar (liegt an 
unterschiedlichen Öffnungszeiten Winter/Sommer) 

▪ Vorschlag Sprecherratsmitglied: mehr Personal – es scheint zu viel 
Arbeitsaufwand für eine Person zu sein 

▪ Abstimmung:  

• Ja = 15 

• Nein = 0 

• Enthaltungen = 0 
 

o B.2-46_2025-01 Integration durch Sport-Gewaltfreies Boxen (Herr Bobermin) 
▪ Kinder sollen Disziplin, Sozialverhalten, Kraftdosierung u.v.m. durch 

Sportprojekt lernen,  
▪ Selbstverteidigung wird erlernt, eigene Grenzen und die des Gegenübers 

kennenlernen, akzeptieren und respektieren 
▪ Es wird Boxen und Karate angeboten – jeden Dienstag und Donnerstag 
▪ Wird von erfahrendem Boxtrainer und Karatelehrer durchgeführt 
▪ –Kommt sehr gut bei den Kindern an - 20+ Kinder diese Woche anwesend 

(Projektkürzlich gestartet, da es unter anderem auch durch Integration durch 
Sport gefördert wird) 

▪ sie werden ab sofort  größeren Raum in der  Halle nutzen, da bereits so viele 
Teilnehmenden 

• Frage: Ist das Angebot auch für Mädchen geeignet? Antwort: Ja, es 
ist für alle geeignet. In den letzten Wochen gab es eine 
ausgeglichene Anzahl an Mädchen und Jungs 

• Frage Sprecherratsmitglied: Liegt der Fokus auf defensiver 
Kampftechnik? Antwort: „Ja, es soll darum gehen fit zu werden, sich 
auszupowern, um die Gewalt von der Straße wegzubringen 
 

▪ Abstimmung:  

• Ja = 15 

• Nein = 0 
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• Enthaltungen = 0 
 

o AF2025-01 Bepflanzung im BBV  (Herr Neumann) 
▪ Es gibt im Brandenburgischen Viertel gut geeignete Flächen für 

Blumenwiesen  

▪ Es wurden 250 Euro beantragt 

▪ Die Fläche in der Frankfurter Alle soll am 16.4.25 bepflanzt werden  

• Hort und Kitas werden langfristig bei der Pflege mithelfen  
▪ Anmerkung Sprecherratmitglied: Im Rahmen der Vorbereitungen für den Bau 

des Rückhaltebeckens wurden im Januar mehrere große und vitale Bäume 
gefällt, womit gerade im Eingangsbereich des Viertels auch das prägende 
Landschaftsbild des Viertels, das von einem relativ hohen Anteil kleiner 
Wälder geprägt ist, erheblich beeinträchtigt wurde. Die Erfahrungen mit dem 
Regenrückhaltebecken an der Ecke Spechthausener Straße/Frankfurter Allee 
wären auch bei dem aktuellen Rückhaltebecken anwendbar gewesen. So 
hätte sehr wahrscheinlich ein Teil des Baumbestandes erhalten bleiben 
können. Es ist sehr bedauerlich, dass hier vollendete Tatsachen geschaffen 
wurden, ohne darüber zuvor beispielsweise im Sprecherrat zu informieren. 
Für eine solche Mitsprache wäre die Wiedereinführung einer 
Ortsteilvertretung - am besten in Form eines Ortsbeirates - sehr hilfreich. Im 
Unterschied zum Sprecherrat, wäre eine Ortsteilvertretung nach 
Kommunalverfassung zwingend in solche Entscheidungsprozesse 
einzubinden.  

▪ Anmerkung Sprecherratsmitglied: Das momentan vorbereitete „technische“ 
Regenrückhaltebecken könnte man zukünftig auch schöner gestalten mit 
Blumen bzw. Pflanzen.  

▪ Abstimmung:  

• Ja = 15 

• Nein = 0 

• Enthaltungen = 0 
 

o B.2-28_2025-01 Heller Tag mit Kultur (Herr Muszynski) 
▪ Kontinuität der kulturellen Angebote von der Hellen Stunde mit Kultur– ein 

Fest soll daher gefeiert werden 
▪ Hellster Tag dieses Jahres ist ein Samstag (21.06.25) – Zielgruppe: 

Berufstätige, die normalerweise mittwochs arbeiten und das reguläre 
Angebot nicht wahrnehmen können 

▪ Geplant ist ein „Mini-Festival“ mit Straßenkultur, Musik u.v.m. 
▪ Zeitraum: 10.30 bis 16.00 Uhr 
▪ Positive Rückmeldungen von Partnern und Sponsoren für das Format „Helle 

Stunde“ 
▪ Abstimmung:  

• Ja = 15 

• Nein = 0 

• Enthaltungen = 0 
 

TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung 

• BIWAQ  
o Pavillon im Barnim Park schreitet voran und ist fast fertig 
o  Ziel: Langzeitarbeitslosen Menschen Tagesstruktur zu vermitteln 
o Hochbeete im Barnim Park werden aktuell gebaut und sollen später bepflanzt 

werden 
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▪ Frage Sprecherratsmitglied: Was wird gepflanzt?  

• Antwort: Das wird noch mit der Stadt abgestimmt – Richtung Süden 
soll es eher Blumen geben und Richtung Norden Pflanzen, die wenig 
Sonne brauchen evtl. eine Art Ranke 

o Projekt läuft nun ein Jahr – erste Personen wurden bereits vermitelt 
o Es werden verschiedene Workshops angeboten (bspw.: Umgang mit Daten und 

Apps) 
 

• Sozialarbeiterstelle Potsdamer Platz (Frau Gumlich) 
o Seit Februar hat Stiftung SPI Auftrag für Sozialarbeiterstelle  
o Personalstelle ist aktuell ausgeschrieben, Bewerbungsgespräche finden statt  
o Voraussetzung ist Studium im Bereich Soziale Arbeit 

 

• Honorarkraft Veranstaltungsplanung  
o Verantwortlich für Veranstaltungsplanung Fete de la Viertel, Weihnachtsmarkt u.s.w. 
o bisherige Mitarbeiterin hat kürzlich eine Festanstellung erhalten – sie ist daher nur 

noch bis Ende März da 
o Im Moment gibt es interne Abstimmungen darüber, wie es weitergehen wird 
o Feste werden natürlich stattfinden 

 

• Förderprogramm „Stark vor Ort“ (Frau von Eigen) 
▪ Arbeitet in der Jugendkoordination (Amt für Generationen, Sport und 

Integration) 
▪ Im November gab es einen Zuschlag für das Förderprogramm „Stark vor Ort“, 

dies wird für 3 Jahre finanziert 
▪ Richtet sich an Kinder ab 10 Jahre, Jugendliche und Erwachsene 
▪ Ziel: Armutsprävention 
▪ Projekt ist eine Beratungsstelle 
▪ Es wird kostenloses lebenspraktisches Training angeboten: Schule, Beruf, 

Ernährung, Erziehung, und vieles mehr 
▪ Donnerstag findet die Sprechstunde im Bürgerzentrum statt 

TOP 4: Aktuelles aus dem Viertel 

• Veranstaltungen  
o 04.04.2025 und 19.09.2025 Sauberswalde in neuer Auflage  

▪ Schule, Hort und Kita´s werden Bildungstag gestalten und das Viertel säubern 
o 09.05.2025 20-jähriges Jubiläum Bürgerzentrum 

▪ In Zusammenarbeit mit Stiftung SPI; Revierpolizei, Migrationsberatung, der 
Kita und vielem mehr 

o 24.05.2025 Freiwilligentag – Aktion im Barnim Park beim Sportgerüst geplant 
o 13.09.2025 Fête de la Viertel 

▪ Anmerkung Sprecherratsmitglied: Könnten Essenmarke für Kinder ausgeteilt 
werden? – unabhängig vom Geld der Eltern können sie sich dann auch etwas 
leisten 

▪ Gegenargument Sprecherratsmietglied: Kinder würden mitunter dann Essen 
an Eltern abgeben (ist bei anderen Veranstaltungen schon mal 
vorgekommen) 

▪ Anmerkung Sprecherratsmitglied: ggf. Beteiligungsprojekt beantragen – mit 
Kindern zusammen backen 

• Es muss dafür ein Träger gefunden werden, damit es gefördert 
werden kann 

o 14.12.2025 Weihnachtsmarkt 
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• Es gibt eine neue QM-Website  
o Auf der Websiet der Stadt Eberswalde: www.eberswalde.de/quartiersmanagement 
o Bis April wird noch die bisherige Websites betrieben 

 

• Beteiligung/Umgestaltung Potsdamer Platz  
o Ca. 12.000 Euro für neues Konzept 
o Ab März finden Beobachtungen auf dem Platz statt 

▪ Ziel: Mit Personen vor Ort ins Gespräch kommen 
▪ Es wird kleine Fragebögen geben, um die Nutzenden zu beteiligen 
▪ Fragebögen werden ebenfalls online gestellt 

 

• Aktueller Stand Bücherbox  
o Projekt aus 2023 
o Person bei der die Telefonzelle für Aufbereitung eingelagert wurde, ist insolvent  und 

verweigert jegliche Kontaktaufnahme 
o Kontakt mit Insolvenzberater, Rechtsamt Eberswalde, DBH u.s.w. 
o Anmerkung Sprecherrtsmitglied: Nachfrage für Bücher ist hoch – deswegen wird im 

Dietrich-Bonnhöfer Haus eine Bücherecke eingerichtet 
 

• Baumaßnahmen WHG (Frau Freimuth) 
o Finstenwalder Straße – erste Mietverträge für Anfang April abgeschlossen 

▪ gestern wurden einige Wohnungen abgenommen  
o Potsdamer Allee folgt alsbald  Außenfassade – es werden auch einige Aufzüge 

eingebaut 
o Frage Sprecherratsmitglied: Parkplätze der SV Motor Eberswalde Sporthalle sind oft 

von Bewohnenden zugeparkt – was kann man tun? 
▪ Antwort: Firmenpolitik - Autofreie Stadt – es werden weniger Parkplätze 

gebaut 
▪ Anregung Sprecherratsmitglied: Parkfläche kann durch Parkhaus gespart 

werden 
▪ Anmerkung 1893 eG: Im Parkhausnoch nicht alle Parkplätze vermietet 

(innenliegend 35 Euro im Monat), auch für E-Autos  
 

• Baumaßnahmen 1893 eG (Frau Georgi) 
o Prenzlauer Allee: Außenanlagen in letzter Fertigstellung, Kunst am Bau, 

Tischtennisplatte im Innenhof, Fahrradparkhäuser draußen - Vollvermietung 
o Barnimer Straße – Einzug April/Mai – ab Juni vollvermietet 
o Förderregel 1. 2. 3. 
o WWS 
o Holzpavillion 

TOP 5: Sonstiges und Sprecherratstermine 

• Sprecherrat 2025 (Frau Brunnert) 
o 05.06.2025 (Wo?) – vielleicht im Begnungscafé der AWO? 
o 11.09.2025 (Wo?)  
o 27.11.2025 (Wo?)  

 

• Anmerkung Sprecherratsmitglied zur Fete de la Viertel: wurde gebeten keinen Alkohol 
auszuschenken, da es im letzten Jahr zu einigen Vorfällen in Verbindung mit Alkohol kam 

 
 


